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効果的な学習方法 
 

校長 桐野 和之 

 １学期がスタートして早くも１ヶ月が過ぎようとしています。学校ではこれから運動

会を前にした準備が始まろうとしているところです。 

何とかさまざまな事に配慮をしながら、実施できれば良いなと思いま

す。やはり日々学習したことを活かしたり、発揮したりしながら、一人

ひとりが成長の度合いを確かめることは必要です。 

 さて、さまざまな学年の授業を見学しながら、生徒の皆さんがしっか

り家庭学習に取り組んでいるだろうか、つい気になってしまいます。そこで、効果的な

学習方法とはどんな取組だろうかと考え、調べてみました。簡単に紹介します。 

皆さんにも経験があると思いますが、1 つの物事を学習・習得するには、一心に同じ内

容を反復することでしっかり覚えられると考えられています。しかし、同じことを 1 万

時間勉強するような一点集中型の学習方法よりも、さらに短時間でしっかりと覚えられ

る効果的な学習方法が、研究によって明らかになったそうです。多くの人が反復に次ぐ

反復が有効な学習手段であると信頼を置く「集中型学習」に対する認識には間違いがあ

り、素早く効果的に知識を獲得するには、間隔をおいて学習を行う「間隔型学習」が効

果的であるそうです。 

 一夜漬けに代表されるように、集中型学習は古くから使われている学習方法ですが、

学習内容を忘れるスピードが速いことは、意外に知られていません。間隔型学習は異な

る種類の練習を一定間隔で行うことで、集中型学習より優れた効果を生み、練習量も少

なくて済むという利点をもっているそうです。 

間隔型学習の効果を実証するため、研究者たちは 38 人の外科研修医の協力を得て実験

を実施。研修医たちは、切れた小血管をつなぎ合わせる顕微鏡手術に関する 4 つのレッ

スンを受けました。研修医の半分は 1 日で 4 つのレッスンを受け、残り半分は 1 週間で

4 つのレッスンを間隔を空けて受けました。1 か月後、全員が生きたネズミの鼓動してい

る大動脈をつなぎ合わせる実技を実施したところ、前者のグループは全

ての手順において低い成績だったばかりか、16％が血管をつなぎ合わ

せることに失敗し、後者のグループは手順・経過速度・成功数のどれを

とっても優れた技量を発揮したそうです。 

 間隔型学習が効果的な理由は、新しい知識の意味を学習し、予備知識

に接続する、というプロセスを数時間・数日の間隔を置いて行うことで、

長期記憶の中に知識が埋め込まれ、記憶痕跡が強化されるためだそうで

す。少し忘れた後に脳内で知識を検索し直すことで、記憶を統合・強化する効果がある

とのことでした。 

以上のような研究の取組結果から一つ気がついたことがあります。効果が上がる間隔

型学習は取組を継続しているところです。昔から「継続は力なり」と言われています。

やはり、学習を継続することは大きな効果、成果となって表れます。生徒の皆さんはそ

の事をぜひ、忘れないでください。 
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「貫井中学校に着任して」 
 

主任教諭(社会科) 猪 智朗  

はじめまして。小平市立小平第四中学校よりまいりました、猪智朗（いのともあき）

と申します。この学校に最初に足を踏み入れたのは、3 月の中旬のことでした。西門から

入ると、職員玄関が見当たらず迷子になってしまいました。そこで、卓球部

の少年に場所を聞いてみると、快く場所を案内してくれました。その少年も、

職員玄関のことをよく分かっていなかったようですが、貫井中の職員の方に

聞きながら、精一杯です。その時、私は「こんな素直な生徒がいる学校なら、

素敵な学校生活が送れるに違いない」と感じました。いざ、赴任してみると、

その思いをより強めることができました。これからの日々が楽しみです。どうぞ、よろ

しくお願いいたします。 

 

主任教諭(社会科)  坂本朋子 

社会科の坂本朋子です。「あいさつがよくできる学校」とは聞いていましたが、貫井

中生はあいさつだけではなく、授業中の説明などに返事をする、プリントなどを配った

ときにお礼を言う、など礼儀正しく明るくさわやかです。毎日刺激を受ける日々です。

これからも共に成長していきたいです。よろしくお願いします。 

 

主任教諭(数学科) 白石 洋平 

「こんにちは。」当たり前のように飛び交うあいさつの声。みんなは

入学当初から先輩の姿を見て，あいさつできることなんて当たり前。し

かし他校から来た者としては，みんながこれだけ自然にあいさつできる

ことにやはり驚く。“当たり前”は強い。だってそれが当たり前だから。

みんなが当たり前のレベルを上げ，その当たり前がみんなをさらに成長

させる。お互い成長できたらうれしいです。どうぞよろしくお願いします。 

 

主幹教諭(理科)  沼本 謙一 

貫井中学校の皆さん、こんにちは。この 4 月に着任いたしました、沼本 

謙一です。教科は理科、所属学年は３年生になります。着任してから２週

間程がたちました。４月の初めには正門の桜がピンク色の花を咲かせてい

ましたが、今では若葉が青々と萌えていて時の移ろいを感じます。新入生

も学校には大分慣れてきた頃でしょうか。貫井中生の活動を見ていると、まず、諸活動

において生徒主体で学校を動かそうとしていることがよくわかり、「すごいな」と驚い

ています。また、生徒の挨拶の声がよく出ていて、私は清々しい気持ちで毎日を過ごす

ことができます。授業では課題に前向きに取り組んでいる生徒が多く、これからが楽し

みです。そう、皆さんの貫井中を愛する気持ちが伝わりました。私もはやく貫井中の一

員になれるようにつとめていきます。生徒のみなさんをはじめ、保護者、地域、教職員

の方々、どうぞよろしくお願いいたします。 

 

教諭（美術科）松波 由香 

新島村立式根島中学校から異動してまいりました。美術科の松波由香

と申します。４月のはじめ、学校の近くを散策したとき、石神井川に舞

い落ちる桜の美しさに感動しました。自然豊かな貫井で、生徒と学び、

学校生活を支えることができることを、とても嬉しく思います。美術科

の教員として、全校生徒の皆さんと、身のまわりにある美しさを感じ、美術を楽しむ授
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業を行いたいと思います。また、校舎内のどこにいても響いてくる気持ちのよい挨拶の

声に、日々感心しています。挨拶は、コミュニケーションの基本です。基本を大切にで

きる皆さんと、皆さんの大切にしている貫井中学校の伝統を守りたいと思います。よろ

しくお願いいたします。 

教諭(保健体育)  市毛 里実 

この度、貫井中学校に着任いたしました。保健体育科の市毛里実です。

着任して３週間あまり経ちますが、生徒の溌剌とした姿がとても印象的で

す。生徒が主体となる、「自治活動」を大事にしている貫井中学校で上級

生の取り組みに学びながら貫井中のことをたくさん知りたいと思っていま

す。今年度も残念ながらコロナの影響を受けて、制限がある中での活動になります。そ

の制限の中で何をしていくか、どうしていきたいか、がとても大事になってくるのでは

ないかと感じています。今できることに全力で取り組んでいきましょう。これから宜し

くお願いいたします。 

主任教諭(技術) 橋本 慶太 

 本年度、八丈町立富士中学校より着任してまいりました橋本慶太と申し

ます。昨年度までの３年間、八丈島でゆったりとした時間の流れや自然の

中で生活をしてきました。今は、３年ぶりに慌ただしい生活に戻り、早く

ペースをつかむために日々四苦八苦しています。 

 さて、貫井中学校に着任して、生徒一人一人の自治の意識とあいさつをしっかりする

姿に驚きました。あいさつをすることは当たり前のことなのかもしれませんが、その当

たり前をしっかりできているということは本当にこの学校のすばらしさだと思います。

このすばらしさを自分自身も見習い、そして、それを伝えていけるように日々研鑽して

いきます。よろしくお願いします。 

非常勤教員 福富 基文 

 今年度より、貫井中学校で勤務させていただくことになりました。非常勤

教員の福富です。教科は社会科で 1 年生を担当いたします。練馬の中学校は

これまで大泉中学校、開進第三中学校、豊玉第二中学校、石神井東中学校、

そして貫井中学校と 5 校、23 年目になります。練馬の中学生は礼儀正しく、

挨拶がきちんとできて元気な生徒が多いように思います。貫井中学校にきて

からも、生徒の挨拶にはとても感心しております。生徒がきちんと挨拶できる学校は素

晴らしい学校だと思います。これからの貫井中学校での学校生活がとても楽しみです。

どうぞよろしくお願いいたします。 

 

時間講師(数学) 荒井 浩子 

 １年生と３年生の数学を教えることになりました。昨年度末に定年を迎え

ましたので、若さはありませんが、授業は大好きなので、貫井中学校の生徒

の皆さんに、少しでも「分かる喜び」「できる自信」を感じていただけるよ

うに、授業を工夫していきたいと思います。貫井中学校は、生徒の皆さんが

よく挨拶をしてくれます。こちらまで、明るい気持ちになり、元気がわいてきます。授

業でも、ICT 環境になれない私に、スイッチの場所やプロジェクタの機能などを親切に

教えてくれます。授業を始めてから１カ月が過ぎようとしていますが、楽しく授業が進

められています。１年間よろしくお願いします。 

 

間講師(英語) 門田 莉奈 

皆様、初めまして。新卒のため、こちらの練馬区立貫井中学校が初めて勤務する学校

となります。慣れないことばかりでご迷惑をおかけするかもしれませんが、生徒のみな
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さんや先生方の力をお借りしながら、頑張ります。 

 貫井中学校では、少人数で行われる英語の授業を全学年担当させていただいておりま

す。貫井中学校のことや地域のことなどは生徒のほうがよく知っているので、助けても

らいながら授業を行っているところです。時間講師という立場上、授業以外での関わり

は少ないですが、その分生徒とのコミュニケーションを大切にしながら、生徒が理解し

やすい授業となるよう日々努力して参りますので、何卒よろしくお願いいたします。 

 

都事務職員 吉成 聡 

私も練馬区内の中学校卒業なのでなつかしく感じます。貫井中の生徒はあいさつが素

晴らしいのでびっくりしました。私は普段学校に必要なものを買ったり、施設関係の仕

事をしています。脳梗塞になった関係で言葉が発しづらいですが、頑張りますのでよろ

しくお願い致します。 

都業務支援員 角館 景子 

はじめまして。4 月から業務支援員として、事務室でお世話になることになりました角

舘景子と言います。皆様にご迷惑かけないよう、健康に気をつけて頑張りたいと思いま

す。よろしくお願いいたします。 

学校栄養士 木澤祐子 

練馬区立豊玉東小学校から転任してまいりました。栄養士として給食

を担当させていただきます。着任してまだ一ヶ月ですが、多くの子ども

たちが元気な声で「給食ありがとうございます。」「給食おいしいです。」

などと声をかけてくれます。 

中学校の給食が、小学校と色々違っていて、驚きと発見の毎日です。給食の量はもち

ろんのこと、食缶やトングの大きさまで違います。そして何より生徒たちが、自分の食

べる量をきちんと自分で考え把握できるということ。すごいなぁと思いました。 

ぐんっと成長する中学校生活に欠かせない給食として、給食が大好きな子にも苦手な

子にも、給食の時間を楽しく過ごしてもらえるよう、頑張っていきたいと思います。ど

うぞよろしくお願いいたします。 

心のふれあい相談員 服部佐枝子 

 今年度、貫井中学校で勤務させていただくことになりました。実家の茶道教室で教え

ながら、家では三児の母をしております。初めて登校した日、はっきりした声で挨拶す

る皆さんの姿がとてもまぶしかったです。貫井中学校では挨拶の習慣が自然に身につい

ていることに感激しました。疲れたり、辛い時には一人で悩まず、周りの人を頼ってみ

て下さい。皆さんがたくさん笑って、元気に学校生活を送れるお手伝いができればと思

っています。どうぞよろしくお願いいたします。 

学校生活支援員 坪田 晴美 

 小学校での卒業式を終えた翌日、初めて貫井中学校を訪れると満開の

桜の大木が出迎えてくれワクワクしたのを憶えています。 

 部活動説明会に参加した時のことです。準備中ギャラリーで待機して

いた卓球部のボールが何かの拍子でアリーナに落下してしまいました。

「私が拾ってあげなきゃ」とそこへ行こうとすると・・ギャラリーの生徒がアリーナに

いる生徒に声をかけ、手でお願いポーズをしたりして拾ってほしい意志を伝え生徒たち

で解決していました。その後も生徒会が中心となり、進行や立ち上がってしまう生徒へ

の注意等すべて仕切っている姿を見て「中学生とはこうなんだ」「小学生とは違って自

分たちで何でもできるんだな」と思いを新たにしました。これからの学校生活中でもい

ろいろな姿を見せてくれると思います。よろしくお願いします。 


